

COMENTARIOS

UN ARGUMENTO DE PESO.

Los hechos tienen una fuerza más grande que ningún alegato y no hay parafada retórica que se pueda comparar a un sencillo acontecimiento, cuya sola condición consiste en serlo, en haber acontecido, de lo cual emana toda su eficacia. Además, los hechos tienen la ventaja de no ser liberales ni conservadores, ni pertenecer al *trast* ni estar subvencionados. Por eso consideramos que un hecho sencillo que hallamos referido en las columnas de los periódicos es más elocuente que una arborescencia de discursos parlamentarios. Se trata de lo siguiente, contado en pocas palabras.

Es sabido que la nueva ley de Administración local no es aplicable a las provincias vascongadas, las cuales continúan disfrutando de las excepciones y franquicias de su legislación foral, cuya base está en la supremacía de la Diputación sobre los Municipios, para todas las cuestiones esenciales, y especialmente para las tributarias, fundadas en el concierto económico con el Estado.

Pues bien, los Ayuntamientos vascongados, y al frente de ellos el de Bilbao, han decidido acudir ante el Gobierno en demanda de que se les aplique la nueva ley, y que, como a los demás municipios de España, se les emancipe de la tutela de las Diputaciones, para poder ejercitar la autonomía de un modo efectivo y real.

Claro está que la pretensión no parece viable, puesto que el régimen especial, que tan bueno consideran los vascos para conservar su irritante ventaja tributaria, debe parecérselo también para los demás aspectos de la vida oficial. Pero no por eso es menos expresiva la demanda.

Después de ella, los que niegan la tendencia descentralizadora y el espíritu democrático de la nueva ley, que observan cómo la piden para sí los que disfrutan de las positivas ventajas de una franquicia foral.

¿Qué discurso parlamentario, qué campaña de prensa podría tener la fuerza de este hecho sencillo y trivial?

EL ESPECTRO DE LA METAFÍSICA.

La Gaceta publica una convocatoria para proveer una cátedra de Metafísica en la Universidad Central. Ignoramos de cual de ellas se trata, si la que dejó vacante Salmerón ó la que está vacía desde la muerte de Orí y Lara.

Lo mismo da; en una ó en otra, y guardando todos los respetos y las distancias, se asomará pálido y sombrío el espectro de la metafísica, la más árdua y espeluznante rama de los conocimientos humanos, la que más jaquecas juveniles ha producido a la humanidad.

Orí y Lara menudo, barbilampiño, con sus melenas, su sacristanesco traje negro, su pantalón «a los panchos», sus zapatos embetunados de mate y sus estropitos calcetines blancos, con su hablar rápido y susurrante y sus continuos giños de párpados, habrá dejado en su aula la semilla fecundísima de la metafísica tomista y escolástica. Y D. Nicolás desgarbado, alto, flaco, con su gran calva, sus ojos de brasa y su andar encorvado, habrá legado a la suya el germen de su positivismo racionalista que ondulará de Hegel a Krause y que era poco menos ininteligible que los jeribegues escolásticos de Orí y Lara.

Don Nicolás llamaba a las personas y las cosas «las concreciones corpóreas de los seres epitelúreos» y Orí definía el tiempo diciendo con diáfana y cristalina claridad que era «el número numerado del movimiento local del primer móvil, movido de una manera uniforme y distinta según la razón de antes y después».

Y entre ambos, el escolástico que los cogía en sus albores universitarios y el positivista que les alcanzaba dos ó tres años más tarde, traían a mal traer los cacémenes de los infelices rapaces.

¿A quién deparará Dios ese porvenir de la metafísica, por la cual es menester fingir un gran respeto, por mucho que uno la considere una insignie zarandaja, dicho sea sin el menor desdoro del difunto Kant?

ESCUELAS CURROS ENRÍQUEZ

Ayer se reunió en el Ayuntamiento la subcomisión designada para estudiar y formular las bases a que debe ajustarse la distribución general del Grupo Escolar Curros Enríquez.

Asistieron los señores Sánchez Anido, Lens, Arias, Molina, Fernández Díez, Varela Portá y la señora María Barbeito.

Se habló del local en que ha de emplazarse el proyectado edificio que ha de perpetuar en la Coruña, de una manera digna, el nombre ilustre del insigne poeta.

Trábase de construirlo en el Campo de la Leña, como punto céntrico de un importante núcleo de población; pero como el Ayuntamiento ha cedido aquellos terrenos para el palacio de Justicia se acordó aceptar el Campo de Marte, en la parte que hace línea con la carretera que va a la Torre de Hércules.

Quedó también acordado encomendar al arquitecto municipal Sr. Mariño la formación del correspondiente proyecto, teniendo ya en cuenta el solar de que se dispone. Dicho proyecto procederá en seguida a planear el edificio, en sus tres fachadas y en su distribución interior, poniendo en ello todos sus entusiasmos y todo su buen gusto para que el Grupo Escolar sea digno de ostentar el nombre de Curros Enríquez.

Para que se juzgue de la importancia que va a tener esta obra bastará decir que la construcción se hará para dar en ella la enseñanza

graduada como los adelantos de la Instrucción aconsejan. Constará de cinco salas de clase para cada sexo, que equivalgan a cinco escuelas independientes para niños y otras cinco análogas para niñas, todas ellas dentro del mismo edificio y cada una con su respectivo maestro ó maestra.

Quiérese además que el nuevo Grupo Escolar reúna en absoluto todas las condiciones higiénicas y pedagógicas, y en este sentido irá dotado de cuantos servicios son inherentes a esta clase de construcciones modernas.

El edificio tendrá, pues, amplios locales para cantina, cocina, comedor, biblioteca, patios con galerías cubiertas, gimnasio, cuarto de baños y duchas, lavabos, retretes, despachos para los directores, salas para trabajos manuales y cuantos otros departamentos son indispensables.

Tan pronto el Sr. Mariño tenga ultimado el proyecto, que será seguramente pronto, se someterá a la aprobación de la Comisión gestora del Grupo escolar Curros Enríquez y a la del Ayuntamiento, para elevarlo después a la superioridad, a fin de comenzar seguidamente su construcción.

El nuevo edificio, como se ve, será digno de la Coruña y digo también de los gallegos de la República Argentina que con tanto entusiasmo cooperan a la realización del pensamiento para el cual han iniciado una suscripción que está dando brillantes resultados.

EL JURADO EN PONTEVEDRA

UNA PENA DE MUERTE

En Pontevedra, ante el jurado, ha comenzado la vista del interesante proceso instruido en Redondela, por violación y asesinato de la joven de 18 años Cándida García. De tales hechos, juzgase autor al procesado José García y García, (alias *Frangueiro*, de 26 años de edad. Por el primer delito pide el fiscal 20 años de presidio, y por el segundo, la pena de muerte y 10.000 pesetas de indemnización a los herederos de la muerta.

La vista de este proceso se celebra a puerta cerrada.

El parricidio de Cacheiras

Cuando se creía que se había marchado a Portugal el serrador de maderas que habitaba en la Ramallosa, cerca de Cacheiras, y que ocultó al parricida Manuel Brea, la guardia civil de Santiago lo ha detenido en el tren que venía a la ciudad compostelana.

El encubridor, que es tratante en plinos, niega la imputación que se le hace: dice que ocultó a Brea por miedo, recibiendo diez duros, que lo tuvo una noche en su casa, que al día siguiente salió para Redondela en un coche que tomaron en Cuntis, que desde Redondela siguieron viaje a Portugal y que el asesino debe estar en Lisboa dispuesto a embarcarse.

Se han circulado órdenes telegráficas para que sea detenido si es que no ha logrado ya tomar pasaje en algún vapor valiente de 3.000 pesetas en metálico que llevaba en su poder.

La esposa del criminal cuenta horrores de las crueldades que Brea cometía con ella y con su misma madre, maltratándolas constantemente de una manera brutal.

CAMPAÑA SOLIDARIA

Anteayer se celebraron tres mitins para constituir las sociedades de Candeo, Lendo, Torás y Lestón, del ayuntamiento de Larscha. A pesar de la lluvia, que no cesó en todo el día, fué mucha la concurrencia a dichos actos y mucho el entusiasmo que reinó en todos ellos.

Asistieron varios representantes de los Centros solidarios de Carballo y esta capital.

EL INTENTO DE FUGA

Nada nuevo hizo ayer el Juzgado en este asunto. Contra lo que se esperaba, ni decretó la excarcelación de los detenidos ni dictó contra ellos auto de procesamiento.

Continúan, pues, en la cárcel la hijastra de Cortizo, el tabernero Valentín Alonso, el carpintero Eduardo Valeiro, Ramón Varela y Eduardo Cabrera Barranco. Valeiro ya se sabe que está preso también por agredir a la policía cuando ésta rodeaba la casa de la calle de Marconi en que se alojaban los autores del robo perpetrado el viernes de la semana última en una casa del Riego de Agua.

Hoy, probablemente, puesto que es cuando transcurran las setenta y dos horas de la detención, resolverá el juez si procede echarlos a la calle ó elevar aquélla a prisión, aún cuando es de suponer que se decida por lo primero dada la naturaleza del delito que se persigue.

Junta de Obras del puerto

Celebró ayer sesión esta Junta bajo la presidencia de D. Ricardo Rodríguez Pastor.

Se tomaron los acuerdos siguientes: Con respecto a una comunicación del gobernador civil, acompañando otra que en 14 del corriente le remite la Alcaldía de esta capital con los documentos que cita, a fin de que por la Junta se tengan presentes al emitir los informes pedidos con referencia a expediente promovido por D. Manuel Calvo para establecer un limpiadero de pescado, se acordó nombrar una comisión que se avistó con el señor gobernador para tratar del asunto.

Quedó enterada la Junta de una real orden aprobando los presupuestos de conservación y explotación para 1909 y el adicional al de explotación para 1908 y disponiendo que se proceda con urgencia a la revisión de las tarifas aprobadas por real orden de 26 de Marzo de 1907, que rigen actualmente.

De otra real orden aprobando las condiciones para el suministro de agua al puerto por la tubería que instaló D. José María Rivera. De una comunicación del gobernador transmitiendo un telegrama del ministro de la Gobernación dando gracias a la Junta por su cooperación en la campaña sanitaria.

Con referencia a la comunicación remitida a informe una instancia de D. Manuel Rodríguez Doldán que desea instalar un kiosco para venta de pan en el arranque del muelle del Este, se acordó que se estudie por el ingeniero un plan de distribución para esa clase de instalaciones.

Y por último fueron aprobadas las cuentas de Noviembre, Diciembre y Enero últimos.

DENUNCIA GRAVE

¿INTENTO DE ENVENENAMIENTO?

La policía intervino ayer en un suceso de indudable gravedad.

Trábase de un intento de envenenamiento, del cual se acusa a dos jóvenes, mozos de fonda, ó mejor dicho reclutadores de emigrantes.

Ho aquí lo ocurrido: Al mediodía de ayer se presentó a una pareja de guardias de seguridad un hombre, llamado Camilo Sánchez Rodríguez, dueño de un establecimiento de bebidas situado en los Cuatro Caminos, número 3.

Este industrial denunció a los guardias aludidos que la noche del miércoles último el joven Ramón Vázquez, conocido por el *Carabinero*, había entregado a su hija Edesía Sánchez Jerez, de 19 años, dos dulces de los llamados yemas, recomendándole que los comiese ella sola, sin dar participación a su padre ni a otra hermana de menor edad que de la casa.

Edesía admitió los dulces, pero sospechando que contenían alguna sustancia nociva se abstuvo de tomarlos y comunicó a su padre lo que le había dicho Ramón.

Anteayer volvió el *Carabinero* a presentarse en el establecimiento, acompañado de Juan Rodríguez Iglesias, amigo suyo, que des de hace unos cuantos meses cortejaba a Edesía y que ésta diese muestras de correspondencia.

Como ambos jóvenes eran asiduos parroquianos, penetraron hasta la cocina de la casa, donde en aquellos momentos se condimentaba la cena para la familia.

—¿Preparan ustedes la cena?, parece que preguntó uno de los visitantes.

—Sí, señor, le respondieron, y después de esto se hizo conversación general durante un buen rato, atendiendo Camilo Sánchez y sus hijas a los quehaceres del establecimiento y de la casa.

Cuando la familia se disponía a cenar se despidieron Ramón y Juan y salieron del establecimiento.

Poco después estaban sentados a la mesa Camilo Sánchez y sus dos hijas y apenas probaron la cena notaron todos un sabor especial en ella.

Por el monte del padre y de Edesía cruzó el recuerdo de lo ocurrido el día anterior con las yemas. Relacionaron esto con la visita de los dos jóvenes y la pregunta de si aquello que se condimentaba era la cena para la familia, y de deducción en deducción terminaron creyendo que habían tratado de envenenarlos.

Como es natural, nadie volvió a probar bocado ni pensó en cenar otra cosa y todo se volvió en comentarios acerca de las causas que habían podido inducir a los presuntos envenenadores para obrar de tal manera.

Al fin ocurriósele al padre coger la tartera con la comida, tal como se hallaba, y llevarla, juntamente con las yemas que había guardado a prevención, a la farmacia que D. Jesús Brey Guerra tiene en el Camino de la Estación.

El Sr. Brey examinó a la ligera los alimentos y los dulces y dedujo, por el sabor de los mismos y por algunos detalles que creyó observar, que contenían una sustancia venenosa capaz de producir la muerte de la persona ó personas que los hubiesen tomado.

Con tales noticias se decidió Camilo Sánchez a denunciar el hecho a las autoridades, y lo realizó según hemos dicho al principio.

La policía detuvo a Ramón Vázquez, alias el *Carabinero*, y a Juan Rodríguez Iglesias, los jóvenes acusados por el tabernero y su hija, y después de levantar el atestado correspondiente los envió a la cárcel a disposición del Juzgado.

En el atestado se hacen constar las manifestaciones de Camilo y de Edesía, que por cierto tiene sus 19 años admirablemente empleados, y las de los detenidos, que niegan la exactitud de lo que se denuncia.

El Juzgado se encargará ahora de averiguar lo que haya de cierto en todo ello y de lo que resulte daremos cuenta a nuestros lectores.

Supóngese que lo que los dos jóvenes vertieron en la cena ha sido una sustancia tóxica en polvo ó en tintura denominada cantirida, y que lo que persiguen con ello era que la muchacha llegase a enamorarse de Juan hasta el punto de sentir pasión por él, pues se considera aquella medicina por algunos como un poderoso afrodisíaco.

LAS RETRIBUCIONES A MAESTROS

Por real orden del ministerio de la Gobernación, se dispone:

1.º Que los Ayuntamientos que tengan consignadas en sus presupuestos las retribuciones, y las satisfagan del recargo del 16 por 100, no pueden exigir las de los padres de los niños pupilos.

2.º Que solamente podrán exigir este abono en el caso de que así lo determine el convenio, y no se abonen con cargo a dicho 16 por 100, ó en el de no constar el contrato y reclamar el maestro la intervención del Municipio.

3.º Que deberá procurarse por todos los medios que los Ayuntamientos que no hayan celebrado convenio de retribuciones con los maestros los celebren para llevar la normalidad al percibo de un emolumento, al que tiene perfecto derecho el profesorado público.

De Galicia

Días pasados se arrojó al mar desde uno de los balconillos más altos del puente de la Misericordia de Vivero una mujer conocida vulgarmente por el nombre de la *Reina del Vallado*.

Parece que esta desgraciada, desde la muerte de un hijo, viene padeciendo ataques de enajenación mental.

Fué salvada en un bote por un carabinero.

Hállase en Lugo un tratante de ganado que vino de Portugal y cargó un vagon de terneras escogidas, de las de pura raza de este país, de las llamadas *leixas*, para la recría en el vecino reino.

También se mandaron desde Lugo para Lisboa varias partidas de boques, que llenaron tres vagones, y que estos días embarcaron en nuestro puerto.

Ha sido nombrado subdelegado de Medicina del partido de Carballino el médico D. Antonio Muñiz Villarino.

El gobernador civil de Lugo ha publicado una circular ordenando a los alcaldes y a las Juntas locales de Reformas sociales que inspeccionen el cumplimiento de la ley del descanso dominical en aquella provincia.

El obispo de Orense, doctor Ilundain, ha donado 500 pesetas con objeto de encabezar una suscripción abierta para fundar en el Circolo Católico de obreros una caja contra los paros forzados.

Según leemos en un periódico de Santiago, el ministro de la Gobernación ha concedido autorización por telegrama para que mañana domingo puedan abrirse los comercios en aquella ciudad, por ser dicho día mercado tradicional en Compostela.

Se ha inaugurado con éxito en la villa de Maceda el alumbrado público por medio de la electricidad, cuya instalación ha sido hecha por el joven ingeniero D. Luis Saunier.

ENTRE LIBERALES

Una carta curiosa

Reproducimos, tomándola del importante diario *El Mundo*, la que va a continuación suscrita por un párroco y que se atribuye a un liberal conspicuo que no tiene reparo en decir unas cuantas amargas verdades a su ilustre jefe. Dice así:

Excmo. Sr. D. Segismundo Moret.

Respetable amigo y señor mío: Con algún retraso, porque la nieve entorpece la marcha del peatón, que ya de ordinario no suele andar muy diligente en la conducción de la correspondencia, recibí la carta con que V. E. me honra y me distingue. ¡Mi juicio ó opinión sobre su actual campaña política!

V. E., al demandarme, se excede en la honra y dame con ello prueba tan estimable de cariño, que yo no acierto a exponerle mi agradecimiento. Yo, V. E. lo sabe, no soy más que un pobre cura párroco, alejado, entre estas montañas, del mundo y sus contiendas, y tan grande es la estrechez en que vivo, que aunque los remedios de mi sotana toman tanto como lo que en ella queda de su primitivo paño, tengo que dar gracias a Dios cuando el humida puchero no me falta y algunas *gregorinas* me proporcionan el medio de acudir en verano a los baños de Caldas, que me son indispensables para combatir este pícaro reuma, fruto de país tan húmedo como éste y alifaz propio de mis setenta cumplidos.

Dicho queda con esto que estoy forzadamente privado de la lectura de más libros que mi breviario y del recibo de otras revistas y periódicos que la *Lectura Dominical* que, cuando en cuando, suele llegar a mis manos, sin que yo conozca a la caritativa persona que me la envía.

Me puedo, pues, excelentísimo señor, en tales circunstancias, decirle cosa alguna que pueda servirle de provecho.

Aigo de hablar, la verdad sea dicha, de eso del *bloque* de que V. E. trata en el discurso que juntamente con su carta me envía, a varios compañeros que con motivo de un entierro mayor hubieron de venir a esta parroquia a fines de la pasada semana. Y aunque en eso del crecimiento de las Ordenes religiosas no andan V. E. y sus partidarios muy descaminados, no acertamos nosotros a compaginar bien el interés que los curas, ustedes dicen, que les merezcamos, con su propósito de suprimirnos de raíz los derechos y pizanzas que por bautizos, matrimonios y funerales percibimos y con que malamente nos mantenemos.

Pero esto aparte, pareceme comprender, aunque mi entendimiento es bien escaso, que vuestros que pretende en su discurso el convencernos de que, aunque de Roma nos digan otra cosa, la campaña por ustedes emprendida no va en daño de la Iglesia católica.

Y no es que yo intente contender con vuestros; libreme Dios de tal atrevimiento; pero sí creo que V. E. está un poco ofuscado y que equivoca el camino, ó olvida que para lograr de nosotros lo que desea no hay más que el de Roma.

Porque de ese Sr. Gibbons, como del Sr. Lavigier y del Sr. Magni yo no of hablar en mi vida, ni cuento que figuren en el martirologio, ni con sus nombres he tropezado yo en ningún tratado de disciplina eclesiástica, aunque V. E. boca y con respecto a León XIII, de santa memoria, cumplido tenemos con él encomendándole a Dios en nuestras oraciones.

Y en cambio, V. E., que es docto en todo, sabe que la Iglesia no es ni puede ser una Sociedad panteísta, sino ordenada, en la cual presiden y gobiernan unos, y otros obedecen y son súbditos, y no ignora que si los actos del jefe del Estado, aún en los reinos constituidos según el sistema del sufragio universal, son inviolables y sustraídos por la ley fundamental a la pública discusión, con mayor motivo ha de exigirse esa circunspección y respeto a una sociedad divina, como es la Iglesia, en la cual el espíritu de disciplina y de obediencia es de la mayor importancia.

Así, pues, como tratándose de V. E. no se puede hablar de ignorancia de entendimiento ni de malicia de voluntad, yo espero confiado que V. E. ha de tardar muy poco en reconocer, dijeran en Chicago lo que quisieran, que para nosotros no hay más voz ni voto que la del Supremo Jerarca, y que en tanto de él no nos vengán órdenes en contrario, por mucho que V. E. y los suyos nos sermoneen, nosotros no podemos ni debemos cambiar de opinión ni variar de procedimiento; que el obispo está en la Iglesia, y el que no está con el obispo no está con la Iglesia, nos dijo San Cipriano.

Roma est locuta, causa est finita (fijese vuestro que dice Roma, y no Valladolid ni Zaragoza).

A Roma, pues, por todo, mi Sr. D. Segismundo, y verá V. E. cómo en cuanto de allí nos lo manden, seremos nosotros mismos los más entusiastas defensores del *bloque* y de su *Acortamiento*; que por algo San Ambrosio observó que *somos menos codiciosos del imperio de lo que éste es el sacerdocio*.

Grande sería mi dolor si con estas ligeras observaciones causara el enojo de V. E.; pero confío en su bondad y pienso que no ha de olvidar que me las ha pedido y que yo se las debía leales y sinceras.

Perdón de todos modos, y cuente siempre V. E. con el paternal afecto de este antiguo amigo, que nunca se olvida de pedir a Dios que le guie por el buen camino, y que humildemente le besa la mano.

LO QUE SE ESCRIBE

Me declaro rebelde

D. Ramón Méndez Gaité es un cura simpático, pulcro, sutil cuya presencia, siempre grata, deja en el espíritu una huella optimista y alegre.

A mí se me antoja que Méndez Gaité debió nacer en tiempos de Luis XV, debía tener en Versailles una mansión próxima a la habitada por Madame Pompadour y debía recitar junto a las orejas sonrosadas de las duquesas gentiles unos muy galanos versos epitalámicos.

Méndez Gaité se me figura «el abate joven de los madrigales» de quien habló Rubén Darío en una de sus más deliciosas poesías.

Gaité es un cura joven de rostro reluciente, gordito, rosado. Tiene una voz de tono melifluido y unos ojos azules, profundos y sagaces. Su sotana, siempre nueva, envuelve su figura como una elegante túnica griega. Arriba luce una teja de terciopelo, con sus alas recogidas, armónicas. Abajo se insinúan unos zapatos de charol en los que pone la hebilla de plata un reflejo vivo.

He conocido a Gaité en la Coruña, el verano pasado, divagando por la calle Real. Él hablaba y yo oía. Su voz sonaba bien. Sus ademanes tenían una graciosa desenvoltura. Cuando nos separamos, le dije:

— ¡Qué diablo es usted un presbítero muy agradable!

— ¡Sonríe y nos despedimos. Hace unos meses volví a encontrar a Gaité aquí en Madrid. Los dos caminábamos de prisa. Al vernos sentimos ambos el impulso de parar nuestra marcha. Pero nos limitamos a cambiar una senda sonrisa.

— ¡Adios, Omet.

— ¡Adios, Gaité.

Hoy he tomado a ver a Méndez Gaité en la calle de Preciados. Él, charlaba con un señor anónimo. Yo, discutía con un antiguo amigo a quien le desolaba verme sin melena.

Gaité y yo charlamos.

— ¡Qué h y de literatura, amigo Omet!

— ¡Lo de siempre. Este pícaro vicio de escribir... Ahora corrijo las pruebas de un libro que saldrá pronto.

— ¡Yo trabajo también. ¡Ha leído V. mi folleto «Me declaro rebelde»?

— ¡Tuvo una vellección mi sonrisa.

— ¡No conozco esa obra, amigo Gaité.

Y dibujó mi boca un mohín pensativo.

— ¡Ah!, pues es necesario conocerla. Se la regalaré. ¿Dónde podemos vernos esta noche?

— ¡Busqué un lugar con la imaginación. Era preciso un sitio honesto donde no chillaran desentonando los hábitos sacerdotales.

— ¡En el *Lyon d'or*.

— ¡A las diez!

— ¡A las diez.

Y esta noche, los dos escritores, el escritor inquieto, susceptible, banal, y el escritor mesurado, profundo y recóndito se han encontrado en el *Lyon d'or*, ante las sendas tazas de achicoria.

Hemos hablado de cosas diversas. Gaité sabe tocar todos los puntos con habilidad, haciéndolos amenos. Gaité conoce el arte de la conversación, ese difícil arte, el más poderoso de todos, con el que se llega más lejos y se sabe más alto. La palabra es el arma más aguda de cuantas puede poseer un espíritu porque con ella se persuade, se conquista. Con los pueblos y con las mujeres tiene sobre todo una eficacia formidable. Y Méndez Gaité es un conversador intenso, vario, ameno, atractivo.

Después, cuando Gaité me tenía hechizado sacó de su bolsillo un folleto, minúsculo, pidió una pluma y me lo dedicó llamándolo «Inteligencia libre» y «espíritu alto». Luego me lo entregó.

— ¡Voi!.

Esta noche, en mi gabinete de lectura, esto es, en la cama, he suspenso la lectura de *La Epoca* para leer *Me declaro rebelde*.

He ido pasando las hojas del folleto. Al remarcar la última he perdido mis ojos por el techo de la habitación. Méndez Gaité, pulquérrimo, con su rostro carnosos y sonrosado, con sus ojos azules, me sonreía halagante. Y aparecía a su vez, y al esconder mi cabeza entre las sábanas musitó:

— ¡Es muy simpático este hombre. Me fiana escribiré un artículo sobre su obra.

Y ahora, lector, aquí me tiene usted con la pluma en la mano, ganso de hacer una loa, un elogio sincero y vivaz.

Me declaro rebelde... ¡Juro que ante este título temblé. Se había exaltado Gaité, este abate sutil, hasta el extremo de trocarse en una especie de cura Galeote ó cura Ferrándiz, un poco ronco, un tanto lamparona la sotana, puesto a escribir un libro rotundo de rebeldías aguradas?

No ocurre así, lector. La rebeldía de Gaité es una rebeldía aristocrática. Gaité no se rebela contra ningún dogma ni concilio ni enciclica. Gaité se rebela contra el desdén con que ha sido tratado en la Alta Cámara el pernillo obispo de Jaca, el bienaventurado D. Antolín López Peláez.

D. Antolín López Peláez dió recientemente en el Senado una nota simpática que puso un poco en conmoción el vetusto edificio y las vestidas calvas de los senadores. El obispo de Jaca, un hombre ingenioso, honrado, sincero, dijo algunas cosas amables. Al obispo de Jaca, debió escuchársele con una sonrisa bondadosa. Pero a lo que parece, alguien le hizo una jugarreta no permitiéndole continuar una interperación que había emprendido sobre alguna cosa importante. D. Antolín López Peláez, se ha retirado mohino, de la Alta Cámara. Y Méndez Gaité se declara rebelde a este hecho un poco trivial de que el obispo de Jaca tenga que retirarse de sus tareas senatoriales.

En el epílogo del libro se propone que le sea regalado al obispo un álbum con las firmas de sus admiradores y una placa de oro. Para ello Gaité tiene abierta una suscripción que lleva producida bastantes cientos de pesetas. Esta es la obra de Méndez Gaité. Está escrita en un estilo suelto, agradable, literario. Tiene un fin noble. Tiene pocas páginas. Tiene un precio modesto. Yo afirmo que la obra me completará así.

Y ahora, lector ¿quién se resiste a dar una peseta que sumada a otras sirva de egasajo al obispo de Jaca, al bueno, al noble, al sincero y simpático D. Antolín López Peláez, víctima de la perfidia, de las psicologías complicadas de los senadores, y a cuyo espíritu infantil le ha sido refractario el ambiente complejo de la política contemporánea? ¿Quién se resiste a dar una peseta cuando la pide Gaité, el cura elegante, inteligente, sutil y hábil conversador.

Yo juro que daré mi peseta á primeros de mes, cuando el habilitado me permita acordarme de las buenas obras.

LUÍS ANTÓN DEL OLMEY.

JUNTA LOCAL DE EMIGRACION

En vista de que han sido embarcados ya todos los médicos, practicantes y enfermeros que lo habían solicitado, la Junta acordó que los que deseen desempeñar á bordo dichos cargos lo soliciten dentro del plazo de 15 días.

NOTICIAS MILITARES

El capitán de Artillería D. Pedro Ramírez y Ramírez, de la Comandancia de Ferrol y en comisión en el ejército italiano, ha sido destinado al 10.º cuerpo montado, continuando en la misma comisión.

El de la Subinspección de tropas de la 8.ª región D. Gregorio Pérez Acosta, á excedente en la 1.ª y en comisión en la liquidadora de las Capitánías generales y Subinspecciones de Ultramar.

Y el de la comandancia de Menorca D. José Dicenta y Bosch, ascendido, á la de Ferrol.

Los cabos de tambores Ricardo Castro Yáñez, del regimiento de Aragón al de Zamora, y Joaquín Blanco Blanco, del de Zaragoza al de Avila.

Los obreros basteros agregados al parque de artillería de la Coruña Lucas Celma Adell, Faustino Margareto del Castillo y Angel García González, al tercer regimiento de artillería de montaña, de plantilla.

Los escribientes de primera clase del Cuerpo auxiliar de Oficinas militares D. José Ponce Rodríguez, de la Capitánía general de la sexta región, á la de la octava, y D. José García Sánchez, de la Capitánía general de la octava región, á la Subinspección de la misma.

Y los de segunda clase D. Antonio Rodríguez Goyos, de la Subinspección de la octava región, á la Capitánía general de la sexta, y D. Francisco Melendro Valdés, de la Subinspección de la primera región, á la Capitánía general de la octava.

RETIROS. Han sido clasificados en la situación de retirados el sargento de carabineros de Orense, Manuel Perras Fernández, los guardias civiles de Lugo, Castor Araujo López y Benito Vázquez Fernández; el de la Coruña, Angel Fernández Prieto; el carabnero de Lugo, Santiago Fariña de Bar, y los de la Coruña, Jacinto Mondelo Lago, José Ribeiro Quintero y Ventura Abella Fernández.

LIBROS NUEVOS

Calceismo del automóvil.—La lista de los libros que tratan de los automóviles es bastante larga; sin embargo, faltaba aún un manual práctico dando á conocer, sin términos científicos, el mecanismo del automóvil, su anatomía, su funcionamiento, sus enfermedades y sus remedios.

El Calceismo del automóvil que acaba de publicarse, y cuyo autor, H. de Graffigny, es bien conocido por sus obras de vulgarización, es el libro indispensable para toda persona que desea saber en qué consiste un automóvil, cómo funciona y por qué deja de funcionar; prestará también grandes servicios á los mecánicos y les permitirá hacer las reparaciones, en caso necesario, de las averías sufridas por los automóviles.

La obra se divide en siete capítulos, que son: Los carruajes automóviles en general.—El motor.—El carburador.—La transmisión.—La caja del coche automóvil.—Conducción de un automóvil.—Entretimiento y reparaciones.

La obra está ilustrada con 64 figuras intercaladas en el texto, y se vende á 2 pesetas en rústica y 250 encuadernada en tela, en las principales librerías y en casa del editor, P. Orrier, Plaza de la Libertad, 2, Madrid.

Noiones de resistencia de materiales.—La mecánica, aplicada á las construcciones, permite resolver con el conocimiento de los «Cálculos diferencial e integrals», los problemas que al ingeniero se le presentan al tratar de la resistencia de materiales. Pero frecuentemente tienen que intervenir en estas cuestiones, al llegar á la práctica, personas cuyos estudios matemáticos no pasen de los elementos exigidos en la segunda enseñanza, y entonces gran parte de aquellos problemas son imposibles de comprender por quien no esté versado en los referidos cálculos, que permiten con exactitud llegar al fin apetecido.

El distinguido ingeniero militar D. José María de Soroa acaba de publicar unas Noiones de resistencia de materiales que han de reportar una utilidad muy grande á las referidas personas.

En las presentes nociones se tratan los casos más frecuentes de extensión, comprensión, esfuerzo cortante, flexión y torsión simples que en la práctica ocurren, casos que se han resuelto con el solo conocimiento de las matemáticas elementales; si bien á veces no se consigue tal objeto con absoluto rigor matemático, en la práctica es lo bastante.

Un tomo de 112 páginas, con 42 figuras y varias tablas, 150 pesetas en rústica y 2 pesetas en tela. (De venta en las principales librerías y en casa del editor, P. Orrier, plaza de la Lealtad, 2, Madrid).

La Star-Gala para los chauffeurs y turistas en España y Portugal, que acaba de publicar-

se, es una obra de suma utilidad para todos los que se dedican al automovilismo y al ciclismo. Esta interesante obra contiene, por orden alfabético, la lista de todas las localidades de España y Portugal, con planos de las capitales más importantes, monumentos y curiosidades á visitar, excursiones, etc., además encierra cuantos datos sean de interés para el chauffeur y turista: hoteles, garages, mecánicos, depósitos de gasolina y neumáticos, etc.

Los demás capítulos del libro tratan de la legislación sobre automóviles y de datos de gran interés, de los cuales citaremos los siguientes: Multiplicación y desarrollo de las máquinas.—Cuadro de velocidades.—Como se pesa un coche.—Como se evitan los peligros de la carretera y de la ciudad.—Como se debe hinchar un neumático, etc.

Forma un tomo de 500 páginas, con muchos grabados, encuadernado en tela, y se vende al precio, extraordinariamente barato, de dos pesetas. (P. Orrier, editor. Plaza de la Lealtad 2, Madrid.)

VIAJEROS

Salen hoy para Lugo, el abogado del Estado D. José López Sors y su distinguida esposa.

DE TEATROS

Pabellón Lino.

No obstante lo desaplicable del día fué mucha la gente que ayer acudió al Teatro del Rolleno, donde está haciendo las delicias del público el trío Vladimirescu y los autómatas Narbón.

Los Vladimirescu cosecharon muchos aplausos con sus canciones y bailes y los autómatas Narbón hicieron pasar un agradable rato á la concurrencia con los graciosísimos juguetes que representaron. El programa cinematográfico fué del agrado del público.

Hoy habrá nuevo programa, alterando en las secciones, que serán sencillas, Les Vladimirescu y los autómatas Narbón.

Salón Paris.

Tom Thumb, el famoso enano turco que se exhibe en el Salón Paris, está llamando mucho la atención no sólo por su diminuta personalidad sino por los trabajos de prestidigitación que ejecuta, y los exóticos ingleses The William Wagner obtienen cada día mayor éxito con sus graciosas parodias, sus músicas y sus danzas.

La Nardito y la Sagrario contribuyen con sus bailes y sus cantos á la amenidad del espectáculo.

Todos estos números, unidos á un magnífico e interesante programa cinematográfico, hacen que el elegante salón de la calle Real goce del constante favor del público.

Para hoy se anuncian cosas nuevas y sugestivas.

EL PUERTO

Ayer estuvo desierto el puerto. No entró ni salió ningún barco. La densa niebla que cubría la entrada ha sido causa seguramente de ello.

Esperábase al correo francés La Champagne, procedente de Veracruz y la Habana; pero no llegó á arribar sin duda por obligarle la cruzación á navegar con precauciones moderadas á la marcha. Hoy, probablemente por la mañana, hará su entrada en bahía.

El vapor Manchester City de la Compañía Argentina de Londres, que representa en esta plaza la señora viuda de H. Hervada, llegó sin novedad á Buenos Aires el 22 del corriente.

TRIBUNALES

Sumarios ingresados en la Secretaría de Gobierno de esta Audiencia el día 26 de Marzo de 1909.

Carballo: contra Domingo Vela Noya y otra, sobre adulterio.—Orlqueira: sobre muerte de José Vares.—Coruña: contra Marcelino Fernández N., sobre robo.—Idem: contra Miguel Montoya Giménez y otros, sobre robo.—Ferrol: contra Antonio Pato Casal y otro, sobre robo.—Arza: contra Manuel Salgado López, sobre recluta de emigrantes.—Carballo: sobre lesiones á Eliseo Cambón Ramos.—Ordene: contra María García Ramos, sobre hurto.—Corubión: contra Manuel Martínez Toba y otros, sobre prolongación de funciones.

Señalamientos para el día 27 de Marzo de 1909.—SALA DE LO CIVIL.—Chantada: Froilán y Domingo Paredes con María Antonia Devesa y consortes, sobre nulidad de actuaciones. Licenciados Martínez Fontela, Vitorro y Patiño.

AUDIENCIA PROVINCIAL.—Sección primera.—Corubión: contra Ramona Castrejé Fernández, por hurto. Licenciado Casás.

Se posesionó del Juzgado de primera instancia de Puentedeume D. Ildefonso Baquero y Pérez.

El juez de primera instancia de Orense don Francisco Alcón y Robles, ha sido nombrado teniente fiscal de la Audiencia provincial de Avila.

La Sala de lo Civil dictó sentencia en el

pleito seguido en el Juzgado de Chantada entre D.ª María Pérez Varela y D. Manuel Camarillas Ferreiro, sobre nulidad de actuaciones, confirmando la apelada, por la que se desestimó la demanda incidental de nulidad, propuesta por D.ª María Pérez.

No se hace especial condena de las costas de ambas instancias.

En la primera quincena de Julio se inaugura la Exposición Regional de Santiago.

LA PESCA

Ayer sólo llegó al puerto el vapor del «bou» Espartero, conduciendo 1.200 merluzas, 600 besugo y 6 cajas de pescadilla.

Toda esta pesca fué exportada por los armadores del buque.

Como amainó algo el temporal salieron ayer á la mar 14 parejas.

Sólo regresaron al puerto cuatro de ellas que pudieron divisar la costa; las diez restantes no pudieron conseguirlo debido á la densísima niebla que había.

Condujeron de 200 á 400 merluzas que fueron vendidas de 60 á 70 pesetas la docena de la grande, de 35 á 40 la mediana y de 15 á 20 la pequeña.

Trajeron también algunas cajas de pescadilla que valieron á 22 pesetas la caja.

Crónica general

Flor-juguete

No puede encontrarse flor más curiosa que la que un naturalista alemán ha descubierto recientemente en un valle de Nicaragua, en medio de las cordilleras.

Los naturalistas del país la dan el nombre de «flor muñec», y parece que, á cierta distancia, tiene esta extraña flor ecuatorial el aspecto del juguete de una niña.

Lo que más contribuya á esta apariencia es el cáliz de la flor, en forma de campana y cortado por una línea más clara, que tiene la figura de una faldilla sujeta por un cinturón.

Verdad es que los brazos y las piernas del juguete brillan por su ausencia; pero en cambio la cabellera es bien abundante y caprichosa.

La planta pertenece á la familia de las opiáceas y la corola es roja, de una flexibilidad grande, que la hace aparecer, cuando la mueve el viento, como una falda flotante.

Contra globos y aeroplanos

En Düsseldorf (Alemania) se ha inventado un automóvil cañón para el tiro contra los iagones destinados á la navegación aérea.

El coronel inglés F. J. Howe ha demostrado la necesidad de procurarse flotas de globos y aeroplanos para la defensa de los puertos meridionales de Inglaterra y de Malta. No cree suficiente para tal defensa la artillería.

El Estado Mayor alemán, á su vez, parece propender al sistema de artillería.

La última novedad producida en las oficinas Krupp es un cañón-fusil contra los globos. Puede montarse en un automóvil y en un buque de costa, ó bien en un carruaje de los usuales para la artillería rodada. La carga es de proyectiles de dos pulgadas y media, seis centímetros.

Este cañón puede ser montado en posición vertical; las ruedas pueden colocarse á través, una junto á otra, de modo que estén en el mismo plano y que se toquen en un punto de cada una de sus llantas. Así no se embaraza en lo más mínimo la maniobra del soldado.

Para combatir la niebla

Para los países donde es frecuente la bruma, no será ocioso saber cómo se componen en Inglaterra para combatirla. El año anterior experimentaron el sistema de un italiano que cañoneaba las nubes con el aire comprimido para ahuyentarlás; aquel cañoneo dió resultados, pero tiene el inconveniente de exigir artilleros que corren el peligro de llegar demasiado tarde, como no estén siempre sobre las armas.

Sir Oliverio Lodge propone otro método. Se llevará una corriente eléctrica por los aires en mástiles rematados por discos de metal; al contacto de dicha corriente, la bruma condensada caerá al suelo convertida en nieve negra.

Sir Oliverio Lodge ha hecho ensayos en pequeña escala en su laboratorio, que, como todos los ensayos de laboratorio, han salido á maravilla.

En Liverpool, ha repetido el experimento en mayor escala, y compruébase que, alrededor de cada mástil, la atmósfera se aclara en un radio de diez metros.

En Londres inténtase una prueba decisiva en el canal de Grosvenor, entre el Támesis y la estación de Victoria. El método de Sir Oliverio Lodge, si produce el efecto que se espera, no sólo habrá contribuido á hacer más grata la vida de los habitantes de Londres, sino que aumentará la seguridad de los viajeros. Nada más sencillo que disponer en la extensión de los ferrocarriles un sistema de mástiles eléctricos, que disipando la bruma, permita á los maquinistas percibir en todo tiempo los señales.

Tolstoi en el Japón

El Japón, siguiendo el ejemplo de Rusia, ha prohibido la venta de las obras de Tolstoi. Claro es que las razones de la prohibición no son las mismas. Á los japoneses les tienen

sin cuidado las ideas sociales de Tolstoi y sus tendencias igualitarias.

Lo que no quiere el Gobierno nipón que circule es la condenación de la guerra en un país donde la gloria militar es el ideal supremo.

Lo cierto es que, partiendo de dos puntos de vista muy diferentes, el Japón y Rusia han coincidido en una conclusión misma: prohibir las obras de Tolstoi.

Que es el medio seguro de que se lo lean.

Contra el abuso del tabaco

El 1.º de Abril próximo se pondrá en vigor en Inglaterra una ley, que es el primer triunfo obtenido por la flamante Liga contra el abuso del tabaco.

He aquí algunos artículos de esta nueva ley: «Artículo 1.º Nadie puede vender cigarrillos, ni papel de fumar, á ningún menor de diez y seis años, bajo pena de multa, que será de dos libras esterlinas como máximo en la primera infracción, de cinco libras en caso de reincidencia, y de diez las veces restantes.

«Art. 2.º Cuando haya dudas acerca de la edad, bastará al comerciante, para abstenerse, la circunstancia de que el comprador represente menos de dieciséis años.

«Art. 3.º Todo agente de policía ó guardia municipal que encuentre fumando á cualquier menor de diez años, tendrá el derecho de apoderarse de cuantos cigarrillos lleve encima, salvo el caso de que se trate de una persona del sexo femenino.

«Art. 4.º Si se prueba ante un Tribunal de primera jurisdicción que los aparatos automáticos que facilitan cigarrillos son usados por los menores, el juez podrá hacer desparecer la máquina. El propietario que no obedezca este mandato pagará una multa de 5 libras, con un suplemento de otra libra más por cada día que se retrase el cumplimiento de la orden.»

Estas disposiciones no pueden ser más severas, como ustedes ven.

¿Serán, sin embargo, eficaces?

Cronica local

Mañana publicaremos un gráfico y algunos datos del proyecto de ferrocarril de Cortiñán á Santiago presentado á la Diputación provincial por el ingeniero D. Estanislao Pan.

La enfermedad que desde hace algún tiempo aqueja á nuestro respetable convecino el exdirector de la Escuela Superior de Comercio D. Segundo Moreno Barcia agravóse estos últimos días en términos que su estado inspira serios temores.

De todas veras deseamos que el prestigioso catedrático recobre cuanto antes su quebrantada salud, por lo cual hacemos fervientes votos.

En Guitiriz, donde se hallaba accidentalmente con objeto de reponer su quebrantada salud, falleció anteaer la virtuosa señora doña María Barbary, esposa de nuestro convecino D. Angel Calvo, persona que goza de general estimación en la Coruña.

Enviámos á éste y á la demás familia de la finada la expresión de nuestro más sentido pésame.

Nuestro estimado amigo D. Christian van Limburgh y su bella esposa se hallan bajo el peso de una terrible desgracia: la muerte de su hijo Guillemina, una encantadora criatura que era la alegría y el contento de un hogar por todos conceptos feliz.

Descamos á los afligidos padres toda la resignación necesaria para soportar tan rudo golpe y les enviamos un pésame muy sentido.

La conferencia que debía celebrarse mañana en el Casino Republicano se trasladó para el domingo siguiente, y en su lugar se verificará á las siete y media de la noche una reunión pública, en la cual hablarán varios oradores invitados al efecto, con objeto de secundar la campaña iniciada por el Sr. Sol y Ortega contra el Gobierno.

El presidente ordenador de pagos de la Diputación ha dirigido una circular á los alcaldes encareciéndoles que antes de finalizar el corriente mes ingresen en la Caja provincial el importe de las cantidades que adeudan por contingente para gastos de la provincia correspondientes al ejercicio de 1908 y anteriores.

Está vacante la escuela elemental completa de Churio, en el ayuntamiento de Irijia, dotada con el sueldo anual de 31250 pesetas.

Para enterarles de un asunto que les intere-

Pabellón Lino
Hoy secciones sencillas desde las seis y media de la tarde
en las que alternarán
LOS AUTÓMATAS NARBÓN
y el notable trío
LES VLADIMIRESCU
Notable y nuevo programa cinematográfico
Preferencia, 50 céntimos; general, 25 idem

FOLLETON DE EL NOROESTE (37)

El correo de Lyon

POR PEDRO ZACCONE

—¿Qué hay?—preguntó bruscamente Pincard.

—Una desgracia, ciudadano... Una verdadera desgracia.

—¿Qué queréis decir?

—Que mi huésped... un niño... ya sabéis quién es... El sujeto de que os mostré el pasaporte...

—Pincard dió un salto.

—Sí, sí, ya me acuerdo. Y bien, ¿dónde está?

—En una espantosa situación.

Pincard iba ya á bajar del mirador para buscar al joven; pero el comerciante lo detuvo, y levantando la mano le indicó el ángulo del tejado.

Un rayo de luna que se deslizaba por entre las nubes permitía distinguir los objetos á cierta distancia, y Pincard pudo convencerse de que Claudina se encontraba realmente en una de las situaciones más críticas.

Después de haber lanzado el silbido que había puesto sobre aviso á Dubosc, su pie había resbalado en el alero del tejado, cubierto de húmedo musgo, y en el momento de precipitarse en el vacío sólo había tenido tiempo de asirse al canalón.

Su cuerpo había quedado, pues, suspendido á una elevación vertiginosa, y ni podía volver á recobrar el tejado ni buscar en su caída la techumbre inferior que no veía.

Además sus dedos crispados comenzaban á fatigarse y el canalón, quebrantado por las violentas sacudidas que le imprimía la desdichada, cedía poco á poco á aquella presión enérgica y amenazaba desprenderse del muro.

Ante aquel espectáculo Pincard lanzó una carcajada de salvaje alegría.

—Vamos, no se ha perdido todo—dijo á sus agentes,—no hemos pasado la noche en balde. Si el hombre ha escapado nos queda la mujer. Atención, y cuidad esta vez de no obedecer á nada más que á mi voz.

Entonces ocurrió una escena verdaderamente conmovedora.

Por orden de Pincard, dos hombres conocidos por su agilidad se precipitaron hacia la boardilla y algunos momentos después se les vió saltar por la ventana con los pies desnudos y provistos de cuerdas hacia el sitio en que se encontraba Claudina.

Esta tenía entonces la seguridad de que Dubosc estaba fuera de peligro y no deseaba más que verse salvada.

—No os mováis!—dijo el primero de los agentes bajándose hacia ella.—Vamos á pasar una cuerda alrededor de vuestro cuerpo, y una vez que estéis sólidamente atada, os bajaremos á tierra.

—¡Hacedlo!—respondió Claudina, que no veía otro medio de salvación.

El hombre se apresuró á hacer á la cuerda un nudo corredizo que debía aferrár á Claudina por medio del cuerpo.

Pero en el momento en que terminaba aquellos preparativos un tiro de pistola se escuchó, la bala le alcanzó en la mitad del pecho y se le vió describir una curva convulsiva en el aire para ir finalmente á estrellarse contra el pavimento del patio.

Por espacio de algunos segundos el humo de la pólvora ocultó las consecuencias de aquella escena á los aterrados agentes que rodeaban á Pincard. Pero cuando el humo se hubo desvanecido vieron con estupefacción que Claudina había desaparecido.

Por el tejado del edificio inferior hufan dos sombras que se deslizaban hasta la calleja próxima.

La una alta, fuerte, caminaba con paso seguro; la otra más pequeña, menos resuelta, se apoyaba en su marcha incierta en el brazo de su compañero.

Eran Claudina y Dubosc.

Claudina había salvado á Dubosc y Dubosc no había querido huir sin Claudina.

Pincard profirió un terrible juramento.

—¡Alerta! alerta!—gritó después con voz estentórea.—¡Son ellos! Es preciso que no se nos escapen. ¡Veinte libras al que se apodere de uno de esos miserables!

XLI

La viuda Lesurques

Todos partieron al oír estas palabras. Pero Dubosc y Claudina tenían más agilidad y más astucia que el más ágil y el más astuto de los sabuesos de la poli-

cía, y á pesar de todas las promesas hechas, á pesar de todas las pesquisas practicadas, no se pudo lograr descubrir las huellas de los fugitivos.

La posición de la viuda Lesurques era entonces muy digna de piedad.

En vez de mejorarse, aquella situación se agravaba de día en día.

Confinada á uno de los barrios extremos de París, trabajaba para alimentar á la familia que se agrupaba en torno de ella, y con toda la ayuda que con contaba era con su suegra loca y con sus hijos, todos ellos de corta edad.

Su propia razón flaqueaba también.

Estaba sujeta á alucinaciones frecuentes.

De noche se despertaba súbitamente presa de la fiebre y del vértigo, y á través de las sombras que la envolvían veía pasar el fantasma mutilado de su marido.

Sus amigos desesperaban ya de obtener la rehabilitación del ajusticiado, y sólo trataban de aliviar un tanto su miseria.

Mr. Guerin, su defensor, entablaba ante el tribunal de Donai una demanda para obtener para la viuda la mitad de los muebles é inmuebles aportados por la sociedad conyugal.

Pero el tribunal denegó la petición en estos términos:

se desea la presensación en las oficinas municipales de Eñias Sobral, Ricardo Rodríguez y Amador Bugliot.

El día 1.º de Abril se procederá en el cuartel de la Guardia civil de esta ciudad á la venta en pública subasta de las armas recogidas por la fuerza del cuerpo y guardas jurados, por infracción de la ley de caza.

Se ha ordenado la busca y captura del joven de 17 años Valentín Romero Rial, que es acusado de la parroquia de Araño, término municipal de Rianjo, sin consentimiento de su madre.

El inspector de tercera clase del Cuerpo de Vigilancia D. Manuel Feito Fernández, que presta servicio en la Coruña, ha sido trasladado á Madrid.

Para sustituirlo fué nombrado D. Alberto Mularres Corzo, que servía en la Corte.

Buena digestión. Para conseguirla los que tienen el estómago enfermo, se impone el uso de medicamentos que tonifiquen, abran el apetito, auxilien la acción digestiva, que sean descongestionadores de la mucosa gastro-intestinal y reconstituyentes. El Elixir Estomacal de Saiz de Carlos produce estos efectos.

Los vendedores de caramelos Mariano Escudero y Aquilino Abad rifieron ayer tarde en la calle de Sinagoga, dando motivo á que se aglomerase allí bastante gente.

Un guardia municipal disolvió á los curiosos y la cuestión no pasó á mayores.

Fué preciso encerrar ayer en la Prevención municipal á un mendigo forastero que se obstinó en no salir de la población y se arrojó al suelo, pateando y gritando, cada vez que los guardias lo invitaran á que dejase de importunar á los transeúntes.

Asociación de Piroeléctricos de Galicia (provincia de la Coruña).—Aprobado por el gobernador de la provincia, con fecha 16 del actual, el Reglamento por que debe regirse esta Asociación, la junta directiva de la misma, cumpliendo lo dispuesto en el art. 6.º del Reglamento y primero de sus disposiciones transitorias, acordó que durante el plazo de 90 días, contados desde esta fecha, pueden ingresar en ella todos los piroeléctricos establecidos en Galicia, que aún no se inscribieron.

Para más detalles, los solicitantes pueden dirigirse al secretario de la Asociación, calle de San Sebastián, 36, Ferrol, el que les informará debidamente.

Ferrol 22 de Marzo de 1909.—El Secretario, Francisco Martínez.—V.º B.º El Presidente, Juan Cabalino.

Para dolores reumáticos, inflamaciones, hemorragias, es el Extracto doble de Hamamel del Dr. C. C. Bristol, un remedio que nunca falla, y es de efecto tan rápido que sorprende á la par que satisface.

E. Hervada, Médico.—Consulta diaria de once á una.—Real, 14, segundo.

Viuda de Otero, Real, 63.—Gran surtido en góncos, neros blancos y toda clase de confecciones.

Andrade Martínez, Médico.—Consulta de 11 á 1.—Santa Catalina, 41-1.º

Viuda de H. Hervada, Real, 14 Piedras para molinos.

Á LAS SEÑORAS

Liquidación anual de corsés modelos del finido año.

Solo durante el corriente mes. Precios muy económicos.

GRAN CONSERTERÍA «LA IMPERIAL» 13, Real, 13

Los mejores anteojos son los de roca de precisión periscopicos por que son los únicos que conservan y mejoran la vista. Los vende el acreditado óptico de Madrid D. Juan Dubosc en esta población, Real, 24, Diamantes Americanos.

Depilatorio venus, es el mejor preparado para destruir el vello; y para colorear las canas y dar vigor al cabello, nada mejor que el AGUA REAL.

Papel para envolver. SE VENDE en esta Ad. ministración.

Era preciso resignarse, y esto es lo que hizo la viuda.

Además, no era su fortuna, sino el honor, lo que reclamaba, y todo lo sacrificaba á aquel sagrado fin.

Después de la confesión de Courriol había llegado á creer que su tarea sería fácil, pero no lo fué.

Llegó el turno á

Telegramas

De política

La botadura del «Almirante Lobo»

MADRID 26 (14 h.)

El general Ferrándiz recibió un telegrama del jefe de la Comisión naval española en Londres participando que se halla todo dispuesto para la botadura del transporte «Almirante Lobo», pero que es imposible realizarla por el fuerte viento que sopla desde anoche y la mucha mar.

La resaca llevóse las guías del carro. Para instalar otras necesitábase dos días, con lo cual se pierden las maracas actuales, suspendiéndose la botadura hasta el 7 de Abril.

En vista de esto la Comisión regresó a Londres.

Varias noticias

Nuevo infante

MADRID 26 (18 h.)

A las dos de la tarde dió a luz un robusto infante la infanta Teresa.

Tanto la madre como el recién nacido hallábase en buen estado.

Al palacio de la infanta fueron los ministros, los presidentes de las Cámaras y la reina Cristina.

El fausto suceso se comunicó a los reyes.

Lo de la escuadra

Reunión de la Junta Consultiva

MADRID 26 (14 h.)

Reunióse esta mañana la Junta Consultiva de la Armada para estudiar la contestación dada por la casa Vickers.

La reunión duró cuatro horas.

Todos los consejeros guardan absoluta reserva sobre los acuerdos adoptados.

El entierro de Chapi

Demostraciones de duelo

MADRID 26 (14 h.)

En la Academia de San Fernando y en todos los teatros se han colocado colgaduras negras en señal de duelo por la muerte de Chapi.

Las compañías de los Teatros Eslava, Apolo y Zarzuela y la orquesta del Real se están reuniendo en los vestíbulos de los respectivos teatros para rendir un homenaje al cadáver y depositar coronas.

Las Cortes

Senado

LA SESIÓN DE AYER

MADRID 26 (18 h.)

Abrese á las tres y media. Preside el Sr. Azcárraga.

En el banco azul siéntase el Sr. Besada. La concurrencia es muy escasa.

RUEGOS Y PREGUNTAS

El Sr. CALBETON aclara algunas preguntas que hizo ayer.

El Sr. YÁÑEZ ruega al Gobierno que se interese en favor del acuerdo adoptado por la Sociedad de autores de solicitar que la marcha de El tambor de granaderos de Chapi, se toque todos los años en el acto de la jura de la bandera, declarándola himno nacional.

El Sr. BESADA dice que el Gobierno se asocia al duelo nacional por la muerte de Chapi y que transmitirá gustoso el ruego del Sr. Yáñez al general Linares.

Congreso

LA SESIÓN DE AYER

MADRID 26 (18 h.)

Abrese á las 3:50. Preside el Sr. Dato.

En el banco azul siéntanse los Sros. Maura y Lacierva.

La Cámara está bastante animada.

El Sr. LACIERVA sube á la tribuna y da lectura al proyecto de reformas en Correos y Telégrafos.

Las reformas en Correos

Extracto incompleto

MADRID 26 (14 h.)

El Sr. Lacierva dijo hoy á los periodistas que el extracto que publica un periódico sobre las reformas de Correos es incompleto, pidiéndoles en él omisiones lamentables.

Propúese averiguar quien ha facilitado las notas, cometiendo una indiscreción, para castigarlo.

La lectura del proyecto.—Bases que comprende

MADRID 26 (18 h.)

Hoy será leído en las Cortes el proyecto para la reorganización de los servicios de Comunicaciones.

Comprende dieciocho bases. Doce refiérense á los servicios de Correos y las restantes á los de Telégrafos.

Se establece que en todas las capitales de provincia habrá una administración provincial de Correos con estafetas en las cabezas de partido, servidas por personal de Correos.

En otras poblaciones que se estime conveniente se crearán agencias, cuyo cargo se dará por concurso entre los comerciantes de la localidad.

Los centros postales uniránse por oficinas ambulantes y las conducciones se harán en automóvil, carruaje, bicicleta ó caballo.

La tarifa de franqueo será de 10 céntimos hasta 20 gramos, aumentándose cinco por cada 10 gramos más.

Las tarjetas postales sencillas se franquearán con cinco céntimos y las dobles con diez.

El franqueo para las impresiones será de un céntimo por cada cincuenta gramos. Los periódicos llevarán un céntimo por cada cien, facilitándose además los conciertos con las empresas.

Los medicamentos y las muestras franquearánse con cinco céntimos por cada cincuenta gramos.

Quedan igual que hoy los derechos de certificado, y solo se indemnizará con 20 pesetas en caso de extravío.

Los derechos de seguros son también iguales que en la actualidad.

Gestionaráse de la empresa explotadora del sobre monedero que lo rebaje á 15 céntimos.

Establécese el giro postal en todas las oficinas, hasta el límite que se fijará, mediante el pago del medio por ciento y diez céntimos por envío de la libranza. El importe satisfaráse al destinatario, á domicilio, ó en vista de aviso podrá transmitirse por telégrafo, mediante el pago de la tasa correspondiente.

Créase una caja postal de ahorro para recoger las economías y fomentar el ahorro en los pueblos. La imposición menor será de una peseta.

Se crea un Consejo de vigilancia que fijará el interés á las imposiciones.

Establécese en la Península un servicio de paquetes postales, cuyo franqueo será de 75 céntimos hasta un kilo de peso; de una peseta por tres kilos, y 1'50 hasta cinco.

Créanse sellos especiales para todos estos servicios.

Por lo que respecta al servicio de telégrafos se introducen las siguientes modificaciones:

La tasa para los telegramas será de diez céntimos por palabra hasta cinco, y las restantes á cinco céntimos.

Para la prensa será la mitad de esta tasa.

Servirá como sueldo regulador por las jubilaciones del personal el mayor que se obtenga, cualquiera que haya sido el tiempo que se hubiese disfrutado.

Pídesse autorización á las Cortes para que estas reformas puedan comenzar á regir en el año actual.

ADVERTENCIA

A primera hora de la noche de ayer quedó interrumpido el servicio telegráfico con Madrid.

La incomunicación continuaba á la hora de entrar en máquina la presente edición, motivo por el cual no hemos podido recibir completa nuestra información telegráfica.

NOTAS UTILES

Registro civil.

Días 25 y 26.—Nacimientos: María del Carmen Girón Rodríguez, María Encarnación Santos Campelo, María Encarnación Santiso Verdini, María López López, María del Carmen Iglesias Loureda, Ascensión Sandá Taboada, Loreto Mella Medina, Irene Gómez Basanta, Alfonso García Vázquez y Josefa Varela Ribadaz.

Defunciones: María Josefa Plagay Ossorio, 8 años (coqueluche), y América Cabeiro Ramos, 2 meses (bronquitis aguda).

Matrimonios: José Faura Calo con Elona Méndez Saavedra.

Llegada y salida de coches.

Salida de la Coruña.—Para Santiago: Ferrocarrilana, 7:30 mañana y 8 tarde; competencia, 5:30 tarde diaria; para Corcubión, á las 6:30 de la tarde; competencia á las 8 de la mañana en viaje alterno, y para Carballo, á las 12 de la mañana; para Sada, 3 y 4 tarde.

Salidas de la Coruña.—De Santiago: Ferrocarrilana, de 8:45 y 1 de la mañana y 6:47 de la tarde; competencia, 5:30 mañana, diaria; de Corcubión, 10:30 de la mañana; con potencia á las 8 de la tarde, alterna; de Sada, 3 y 4:30 de la mañana; de Carballo, 8:30 de la tarde.

Servicio de correos.

Entrada: Correo de Santiago á las 2 de Ferrol á las 10:45 de Corcubión á las 11:15, exprés de Madrid, á las 12:30; mixto de Madrid, á las 10:53.

Salidas de correos.—De Santiago: Correo de Santiago, á las 14:30; de Corcubión á las 15:50, exprés de Madrid á las 6:45 mixto para Madrid á las 17:55.

Horas de servicio en la oficina.—Lista, de 9:30 á 12:30 y de 13 á 17:15, certificado, de 9:30 á 11 y de 14:30 á 17:15.

Reclamaciones: de 10 á 12.

Valores declarados: De 10 á 12:30 admisión y entrega, y de 16 á 17 admisión solamente.

Francos postales: De 10 á 12.

Apartados: después de terminadas las operaciones de elección y distribución de la correspondencia llegada en cada correo, se entregará éste durante 15 minutos, terminando seguidamente este servicio.

Recogida de buzones: á las 10:30, 16:30 y 21.

OTRA.—La correspondencia oficial y pública deberá depositarse, la primera á mano en la oficina, y la segunda en el buzón de la misma lo más tarde diez minutos antes de las 12 de los correos.

Trenes ascendentes.

Salida de Coruña.—Núm. 412, correo, 7:30 mañana. Idem 400, rápido, martes y sábados, 11:45 idem. Idem 420, mixto correo á Madrid, 18:37 idem. Idem 2:40, mixto á Cádiz 8:30 mañana. Idem 2:402, mixto á Betanzos, 15:57 tarde.

Trenes descendentes.

Llegada á Coruña.—Núm. 423, mixto de Monforte, 10:25 mañana. Idem 401, rápido, lunes y viernes, 12:50 idem. Idem 411, correo, 13:10 idem. Idem 2:403, mixto de Betanzos, 20:24 tarde. Idem 2:401 mixto de Cádiz 15:04 id.

Automóviles.

Salida de la Coruña.—Para Santiago: á las 8 de la mañana (correo), de la calle de Francisco Mariño.

Llegada á la Coruña.—De Santiago: á las dos de la tarde (correo).

Imprenta de EL NOROESTE

Anuncios

Laureano Martínez y Hermano, MARINA 17-ba de Comercio y Agentes de Negocios. Realizan cuantas operaciones se les confíen inherentes á ambas profesiones.

Habilitados de clases pasivas y tramitación de sus expedientes. Administradores de fincas. Compran Abonarés de Ultramar ó se encargarán de su cobro. Intervención de operaciones en el Banco de España.

Tos de los niños.—Catarras, Coqueluche, Tos ferina y toda clase de Tos de los niños, se cura radicalmente con el anti-catarral Roselló.—Farmacias y droguerías.

VIGO: BAR MARIANO PAN, Street Luís Taboada. Aperitivos, refrescos y café.

Lechería Gallega. Leche fresca de las montañas de Curtis, á todas las horas.

Leche esterilizada y maternizada, para la alimentación de los niños.

Kiosco, en el Obelisco; Santa Lucía, 12; Central, Fuente de San Andrés, 26.

El clima de la Coruña, el Lazareto de Oza y un so.—Conferencia del Médico Rodríguez, en que se demuestran las excelencias climatológicas de la Coruña, como estación antiescrifulosa y antituberculosa. Precio: 20 cént. de peseta.

Litografía de M. Roel

¡Farmacéuticos!

Todos los productos de origen de las mejores marcas del MUNDO, adquirirlos en esta acreditada CASA. Enorme surtido en BRAGUEROS y demás artículos de ORTOPEDIA y GOMA. ESPECIALIDAD en instalaciones completas de Farmacias; pídanse presupuestos.

GRAN DROGUERIA CENTRAL (EMILIO REY, S. en C.)

SAN ANDRÉS 119.

Esquina á Santa Catalina.

TELÉFONO N.º 13.



Barcelona, 11 Febrero 1908.

“Mi hija Teresina de 6 años padecía una bronquitis crónica con síntomas de tisis, estaba pálida, inapetente, tenía una tos de mal talante y su estado era siempre melancólico. Con el uso constante de la

Emulsión SCOTT

ha recobrado la salud por completo, su mirada es viva, su color sano y siempre está dispuesta para jugar. Todos somos felices de poderla contemplar otra vez con salud.” JAIME ROSELL. Plaza S. Agustín 13.

Es fácil distinguir la emulsión que curó á Teresina Rosell pues basta fijarse en que la envoltura lleve “el pescador con el pescado”. Tened en cuenta esto al comprar y así curareis á vuestra hija y seréis felices como los padres de Teresina. Solamente asegurándoos de que es la emulsión del “pescador con el pescado” os asegurareis de obtener la emulsión con poder para curar. La de SCOTT

cura siempre



¡ Obtengase siempre la Emulsión con esta marca “El Pescador”, marca del procedimiento SCOTT! Una muestra gratis será enviada por D. Carlos Marés, Calle de València 333, Barcelona, á todos los que manden 75 cént. en sellos de correo, para el franqueto. En todas las droguerías y farmacias.

PICADILLO

SEGUNDA EDICIÓN DE

LA COCINA PRACTICA

corregida y aumentada

De venta en todas las librerías

LINO PEREZ LIBRERIA Y PAPELERIA.—43 Real, 43.—Faxa 1909.—Gran surtido en toda clase de calendarios de pared propios para oficina.

Los sueltos de todos tamaños, gigantes, medianos, de charadas, de cuentos, religiosos del Corazón de Jesús, infantiles.

Dietarios desde 30 céntimos en adelante agendas de bufete, libro de diario, agenda de la lavandera y de la cocinera.

Calendarios de bolsillo, preciosas tarjetas postales, álbums para las mismas, devocionarios.

Libros de cocina de todos precios. Gran surtido de tacsos de todos tamaños al por mayor y menor.

GRAN FARMACIA MODERNA

— DE —

Daniel Rey Sánchez

Castelar, 18 y 20

Todo el que ha visto esta Farmacia reconoce que es la mejor instalada y surtida. Sus productos son purísimos y despacha con los últimos adelantos de la Higiene Moderna. Oxígeno en el acto. Por sus importantes compras directas de los precios Laboratorios del Mundo, tiene condiciones con las que ninguna puede competir. En Bragueros Fajas y demás Accesorios de Ortopedia y Goma, completo surtido.—Para el servicio de noche, llámese al sereno.—Se hacen análisis químicos.

¿Tiene usted el reloj descompuesto? En el Taller de Relojería de la Fuente de San Andrés, núm. 30, le componen á usted el reloj de bolsillo por DOS PESETAS; tenga lo que quiera y sea de la marca que fuere.

Par DOS PESETAS reloj compuesto praeite ó bien. Se garantizan todas las composuras. No olvidarse Taller de Relojería, de Antonio F. Rivas, Fuente de San Andrés, núm. 30. Única casa en la Coruña, dedicada exclusivamente á la composura de toda clase de relojes, gramófonos, cajas de música, juguetes mecánicos y máquinas de coser.

Maderas.—Grandes existencias en maderas de Madozo, pino tea de América, Rojo y Blanco de Suecia y del País. Talleres mecánicos para toda clase de trabajos de las mismas. Cajas para embalaje. Hielo artificial.—Antonio Jasse, Coruña.

Consulta de la vista.—Doctor Gradallo. Cantón Grande 13, pral. Horas: nuevo y media á once; obreros á las 4 de la tarde.

Bordados y festones á máquina.—Matado: 0 20, primero.

Casa de campo.—Se vende la número 22 del lugar de Palavea, con su jardín amurallado y anejos, dotado de abundante agua potable. Del precio, titulación y demás detalles, informará en la Notaría del Sr. Viñes, San Andrés 30.

Venta de la casa núm. 7 antiguo, 11 moderno, de la calle de Zapatero de esta ciudad.—Informa el Procurador E. Villariño, Riego de Agua.

Doctor Gutiérrez Moyano Ex-interno por oposición y ex-ayudante del Dr. Recasens de Madrid Consulta de 3 á 5 SAN ANDRÉS, 98

Se alquila sala con alcoba, casa particular para caballero, con asistencia ó sin ella.—En esta Administración informará.

Carruajes de alquiler.—Francisco Seijo avisa á su clientela que se ha trasladado á la Plaza de Orense, al lado del escritorio de D. Nicandro Farfán.—Gran rebaja de precios en todos los servicios.

Venta de una quinta de recreo con casa y jardín, en el lugar de Somoso, parroquia de San Cristóbal das Viñas, Ayuntamiento de Santa María d. Oza.—En la calle de San Andrés, núm. 91, bajo, darán razón.—La finca se halla libre de toda pensión.

Desee colocarse de señorita de compañía ó doncella, una joven de buena familia con conocimientos de labores, música y demás trabajos de la mujer.—Informarán en esta Administración.

Almacenes de materiales de construcción y artículos de saneamiento. Cementos cal hidráulica, cales, yeso, teja plana, ladrillo hueco, piedras de afilar, azulejos, cañerías, bañeras de hierro esmaltado, waterclosets, urinarios, lavabos, bidets, etc. Ventas por mayor y menor.—Amenedo y Hermano, Estrella, 8.—La Coruña.

Médico CIRUJANO.—Consulta de 12 á 2.—Panaderas 15, principal.

GABINETE DENTAL

— DE —

J. de Betancourt

Real, 66-1.º -- La Coruña

Consultas y operaciones de 9 á 12 y de 3 á 6

Compañía de Tranvías de la Coruña

Se ruega á los acreedores de esta empresa se sirvan presentarse en las oficinas de la misma para registrar y acreditar sus derechos antes del día 31 del corriente.

FABRICA DE GAS DE LA CORUÑA

La Dirección de esta Empresa pone en conocimiento del público que, por consecuencia del alza que han sufrido los carbones, se ve en la necesidad de elevar el precio del Coke de gas que para las cocinas y otros usos se consume, debiendo satisfacerse, desde el 1.º de Julio, dicho combustible á razón de 6 pesetas los 100 kilogramos, en lugar de las 5'50 pesetas á que en la actualidad se cobra.

Dr. F. PAZ AMADO

Médico Odontólogo

Linares Rivas, 9 - pral. - La Coruña

Consultas de nueve á una y de tres á siete

Gratis para pobres de ocho á nueve

Médico - Cirujano, Especialista

Núñez Cordero

Ex-interno numerario del Gran Hospital Real de Santiago

Especialidad.—Enfermedades de la piel, se- cretas, vias urinarias y propias de la MUJER. Consultas de diez á una. Operaciones y curas á horas convencionales con aparatos modernos é instrumental estérilizado y preparados completamente antisépticos.—Consulta de 10 á 1.

Calle de San Andrés, 117-2.º



LA NIÑA

Guillermina Enriqueta van Limburgh de Anguita

SUBIÓ AL CIELO

el 25 de Marzo de 1909, á las diez y media de la mañana

á los 3 meses de edad

Sus padres D. Christiaan van Limburgh y D. Alicia Anguita, sus abuelas (ausentes), tíos y demás familia,

PARTICIPAN á sus relaciones tan sensible pérdida.



LA SEÑORA

DOÑA MARIA BARBARY DE CALVO

DE NACIONALIDAD FRANCESA

Ha fallecido en la villa de Guitiriz el 25 de Marzo á los 48 años de edad

R. I. P.

Su desconsolado esposo D. Angel Calvo, hija, hijo político, nieta, padre, hermano (ausentes), hermanos políticos, sobrinos y demás parientes,

Ruegan á las personas de su amistad la tengan presente en sus oraciones, encomendando á Dios el alma de la finada, por cuyo especial favor les anticipan gracias.

Guitiriz, 27 de Marzo de 1909.

Ya está convencido el público que MORETON no pide más que lo justo

Moreton acaba de recibir un gran surtido de herrajes para puertas como faliebas horraduras bisagras y pasadores.

Moreton Tiene un buen surtido de inodoros desde 9 pesetas hasta 60 con depósito automático y asiento de nogal.

Moreton Recibió sifones de plomo y válvulas para vertederos y grifos para agua.

Moreton vende cañería de plomo y de hierro galvanizado con todos los accesorios precisos á precios reducidos.

Moreton Tiene herrajes económicos, puntas de París, cañalones, planchas de zinc y plomo, á precio de tarifa y encarga vidrios especiales á gusto del consumidor.

Moreton Recibió un gran surtido de básculas inglesas de 300 y 1.000 kilos sensibles á 50 gramos y también clases corrientes para mostrador; balanzas todo metal á 120 pesetas.

Moreton Acaba de recibir un gran surtido de herramientas para obras públicas, para tallistas y carpinteros, tanto inglesas como americanas y francesas.

Moreton Puede surtir á las fábricas, de correas cuero, balata y de pelo de caballo, amianto, plancha de goma, uniones para correas, etc. precios baratísimos.

Moreton Recibió 5.000 metros sierra sin fin á garantía y sierras circulares.

Moreton vende también toda clase de muebles á gusto del comprador y buen surtido de sillas, camas, madera y de hierro desde 16 pesetas.

Moreton Constantemente tiene surtidos de cajas para caudales contra robos é incendios con cerradura patentada é incombustible.

Moreton Siempre tiene buen surtido de baterías cocina fuerte y ligera así como cocinas económicas francesas.

Moreton Avisa á sus apreciados parroquianos que ya recibió los huiles para piso, para mesa y para cama, clases garantizadas.

Moreton También tiene siempre buen surtido de cubiertos metal blanco garantizados y de otras clases económicas empezado por una 175 pesetas docena de cubiertos.

Moreton vende por cuenta de la fábrica y toma encargos especiales de lunas lisas para escaparates y lunas para espejos de cualquiera medida á precios de fábrica con 25 por 100 de descuento franco en esta estación.

Moreton Hace encargos á quien lo solicite y á precios especiales de asuntos religiosos.

Moreton Hace encargos de piedras francesas garantizadas para molinos harineros.

San Andrés, 23

ACEITE ELÉCTRICO

ó el "Rey Del Dolor"

"KING OF PAIN"

Del Doctor Chas. De Grath

Específico de notable efecto para aliviar y curar toda clase de Dolor.

Produce excelentes resultados en el Reumatismo, y la Neuralgia, el Torticolis, Calambres, Dislocaciones, Contusiones, los Dolores de espalda y cintura, Dolor de oídos, Dolor de muelas, y cualquier otro dolor atañido á la humanidad.

El Aceite Eléctrico del Dr. Chas. De Grath está reconocido por la profesión y aceptado en todo el mundo civilizado.

Como precaución contra las falsificaciones, debe todo comprador asegurarse que venga estampado en el frasco: "Dr. Chas. De Grath's Electric Oil," pues sin este requisito, todo otro así llamado Aceite Eléctrico, es vil imitación.

LANMAN & KEMP, :: :: NEW YORK
ÚNICOS FABRICANTES
De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

"CRÈME" POLVOS JABÓN SIMON



Productos maravillosos para suavizar, blanquear y aterciopelar el cutis.

SIMON, París
Para evitar falsificaciones exíjase la Marca

De venta en las principales perfumerías y droguerías de todo el país.

Sucesor de ARTHUR KOPPEL

GIJON MADRID BILBAO



PIDANSE PRESUPUESTOS

MATERIAL FERROVIARIO DE TODAS CLASES
MATERIALES PARA CONTRATISTAS DE OBRAS
CABLES AEREOS DE CERETTI TANFANI-MILAN

Sanatorio quirúrgico del Dr. Madrazo Santander

En este Centro se trata todo género de afecciones para cuya curación se haga necesaria la práctica de alguna operación; y para que de los beneficios de este establecimiento puedan disfrutar las diferentes clases sociales, se han dividido las estancias en tres clases, bajo los precios siguientes: primera, veinte pesetas; segunda, diez pesetas; tercera, cinco pesetas diarias independientemente de la operación. Su numerosa estadística (4.220 operaciones) garantiza los resultados cada día más brillantes que se en el se obtienen.

En las dos primeras clases puede el enfermo ir acompañado de un individuo de su familia, ó por algún sirviente. Las consultas se dirigen al Director, que las constatará inmediatamente, sin exigir honorarios por ellas ni por exámenes antecedentes se pidan.

El pago de cuantos servicios se presten por el personal facultativo y de las estancias causa en el establecimiento, se realizará precisamente en la Administración del Sanatorio, en la ciudad de Santander.

Manantial "Cabreiroá" (Verín-Orense)

Prototipo de las aguas ácido bicarbonatadas-sódico-lífticas premiadas en la Exposición de París con «diploma de honor y medalla de Oro» en las de Génova y Bélgica con «gran premio y medalla de Oro» en la de Londres con «gran premio y en la de Zaragoza» con gran premio y distintivo especial, únicas á que concurrirán.

De acción pronta y segura en las enfermedades de las vías urinarias, es-tómago é higado. Especialísimas para el tratamiento de la litiasis renal y hepática, diabetes, gola y artrismo, é inmejorables como aguas de mesa por u agradable sabor y pureza bacteriológica.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SANDALO PIZA MIL PESETAS

al que presente CAPSULAS de SÁNDALO mejores que las del doctor PIZA de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Veintidós años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona, y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. PIZA, Plaza del Pino, 6, Barcelona y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Pedid Sándalo Piza.—Desconfiad de imitaciones

Tarjetas de visita á seis reales ciento

Cuadro comparativo

	Verín		Otras procedencias			
	Cabre-roá	Sousas	Fuente nueva	Monda riz	Villa-jaiga	Lérez
Anhidrido Carbónico	1.874	0.881	1.366	0.983	0.840	0.182
Bicarbonato Sódico id	2.904	1.686	2.893	2.284	2.750	0.505
id	0.044	0.031	0.033	indicios	0.026	0.027

Temporada oficial 15 de Junio á 30 de Septiembre.
Depósito general en la provincia Ramón Prieto Puga—Coruña.

Sobres comerciales á 3 pesetas el millar

Emulsión y Jarabe THRILLO

Medalla de Oro Exposición Hispano-Americana de Zaragoza 1909

La Emulsión es el alimento único reconstituyente más poderoso, por unir á los principios esenciales del aceite de hígado de bacalao las reconstituyentes del lacto-fosfato-calcio-calcio y zinc.

El Jarabe de idéntica composición es el más adecuado sucedáneo de aquella en casos convenientes.

Venta en Farmacias. Depósito para CORUÑA.—Sra. de J. Villar.

Tarjetas al minuto

Reglas

Método infalible para toda clase de retrasos. Cheque de 11 francos ó vales internacionales. Farmacia Burot 25 Nantes, Francia.

LAS CUATRO ESTACIONES

Temporada de invierno de 1908-909

Se han recibido las grandes remesas de novedades en pañerías para trajes de caballero.

Sección de sastrería

TRAJES de patén novedad confeccionados á la medida por 40 pesetas.

TRAJES de patén superior, id. id. id., 45 id.

TRAJES de patén extra id. id. id., 50 id.

TRAJES de patén (tipos ingleses) id. id. id., 55 id.

TRAJES de patén (tipos ingleses) extra id. id. id., 60 id.

TRAJES de Cheviot novedad id. id. id., 65 id.

TRAJES de Melton y estambre id. id. id., 70 id.

Gran colección en cortes de pantalón y gabanes.

NOTA.—Esta casa dispone de un acreditado y competente maestro costador en lo concerniente al difícil arte de sastrería.

Gran remesa de gabanes-rangland, zamarras y rusos confeccionados.

CAPAS—CAPAS—CAPAS

Grandes remesas de las tan acreditadas CAPAS CORDOBESAS

as cuales se recomiendan por su corte elegante.

Las Cuatro Estaciones

(Al lado del Banco de España)

31-RIEGO DE AGUA-31 31-RIEGO DE AGUA-31

Máquinas para coser y bordar WERTHEIM



Se venden todos los modelos al contado y á plazos de 2-50 semanales. Cada máquina da derecho á la enseñanza completa de bordado, á domicilio.

Especialidad en costura de toda clase de máquinas, para lo cual cuenta esta casa con un inteligente mecánico.

Surtido de accesorio y agujas, no solo para las máquinas de esta marca, sino también para las de los demás fabricantes.

DEPÓSITO: REAL 20 (Fabrica de paraguas)

Cie Gle Transatlantique

Vapores franceses á gran velocidad

Servicios directos desde el puerto de la Coruña

A la Habana y Veracruz el 23 de cada mes

La Champagne el 23 de Abril

La Havarre el 23 de Mayo

A la Habana y Nueva Orleans el 13 de cada mes

Virginie el 7 de Abril

St Laurent el 7 de Mayo

A Puerto Rico y Santiago de Cuba el 20 de cada mes

Quebec el 20 de Abril

Montreal el 20 de Mayo

A New York cada cuatro lunes

Hudson el 12 de Abril

Californie el 10 de Mayo

Se expiden billetes del ferrocarril á todos los puntos de los E. U.

Admiten pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase que deben presentarse en la Agencia de la Compañía dos días antes de la salida

Para informes de precios, pasaje y carga Nicandro Parilla, la Coruña.

Paja de trigo

buena clase; para comprarse dirigirse á Marcelo de la Vega estación de Villada. Precio en el plazo de 1.º de Marzo á fin de Abril, de este año 30 céntimos arroba puesta sobre vagón en Villada. Los pagos á quince días fecha de la factura. También tiene toldos de alquiler en caso de necesitarlos.

R. M. S. P. MALA REAL INGLESA

Salidas fijas del puerto de la Coruña

Vapores-correos

Viaje en 4 ó 5 días

Para Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires (Sin ausentarse lo cual garantiza la compañía)

Saldrán de este puerto los vapores

Clyde el 10 de Abril

Thames el 24 de Abril

Amazón el 1 de Mayo

Asturias el 29 de Mayo

Precio del pasaje en tercera clase:

Para Río de Janeiro Ptas. 191 incluido impuesto (desde 10 años)

Medio pasaje (de 2 á 10 años) 96 de em- barque

Para Montevideo y Buenos Aires Ptas. 201 incluido impuesto (desde 10 años)

Medio pasaje (de 2 á 10 años) 101 de em- barque

Niños menores de años, uno por familia, gratis. Los demás, medio pasaje cada uno.

Admiten pasajeros de 1.ª (7 categorías), 2.ª y 3.ª clase. Estos vapores no admiten carga.

Tocan en el mismo puerto de Buenos Aires, evitándose de este modo las molestias del trasbordo en Montevideo.

Los rápidos en los viajes, puntualidad en sus escalas, magnificencia en las instalaciones para los pasajeros de todas clases, así como el esmerado trato, hacen que los vapores de la Mala Real sean los preferidos de todos los que dirigen á la América del Sur.

Agentes en la Coruña RUBINE E HIJOS Real 81.

Hamburg América Linie

Para la Habana, Veracruz y Tampico saldrán de la Coruña los magníficos vapores correos alemanes

Allemannia el 3 de Abril

Kronprinzessin Cecilie el 20 de Abril

Admiten pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

Tienen los buques de esta empresa de navegación la mayor del mundo, todos los adelantos modernos, lujosas instalaciones para los pasajeros de 1.ª, y para el pasaje de 3.ª clase cuenta con excepcionales comodidades.

Llevar cocineros y camareros españoles.

Para más informes dirigirse al agente general de la compañía en la Coruña D. Eduardo del Río Cantón pe- queño número 9

Compañía del Pacífico

Vapores correos ingleses

Salidas fijas de LA CORUÑA (cada dos lunas por la mañana) para Río de Janeiro, Montevideo, Buenos Aires, Punta Arenas, Coronel, Talcahuano, Valparaiso, y otros puertos del Pacífico hasta El Callao.

(Sin cuarentena en Montevideo ni Buenos Aires).

Próximas salidas de los vapores:

Orana el 28 de Marzo

Orissa el 11 de Abril

Ortega el 25 de Abril

Oropesa el 9 de Mayo

Orita el 23 de Mayo

Oravia el 6 de Junio

Oronsa el 20 de Junio

Orcoma el 4 de Julio

Precio del pasaje en tercera clase:

Para Río de Janeiro Ptas. 191 incluido impuesto (desde 10 años)

Medio pasaje (de 2 á 10 años) 96 de em- barque

Para Montevideo y Buenos Aires Ptas. 201 incluido impuesto (desde 10 años)

Medio pasaje (de 2 á 10 años) 101 de em- barque

Niños menores de 2 años, uno por familia, gratis. Los demás, medio pasaje cada uno.

Agentes: Sobrinos de José Pastor, Plaza de María Pita, número 19 la Coruña.

NELSON LINE

Vapores-Correos rápidos al Río de la Plata

Los magníficos vapores correos ingleses

Highland Harris el 6 de Abril

Highland Watch el 20 de Abril

Highland Enterprise el 4 de Mayo

Highland Brigade el 18 de Mayo

Highland Heather el 15 de Junio

Highland Hope el 29 de Junio

salen directamente de la Coruña para Montevideo y Buenos Aires.

Admiten pasajeros de todas clases. Siendo fija la salida los pasajeros deben presentarse lo más tarde la víspera para recoger sus billetes.

Precio del pasaje en tercera clase:

Para Montevideo y Buenos Aires Ptas. incluido im- puesto entero (desde 10 años) 201 puesto de em- barque

Medio pasaje (de 2 á 10 años) 101 barque

Niños menores de 2 años, uno por familia, gratis. Los demás, medio pasaje cada uno.

Salidas quincenales, desde la Coruña cada dos martes.

Para informes: En Vigo, Y. M. Escalera. En la Coruña, NICANDRO FARINA.

The Liverpool Brazil and River Plate Steam Navigation Co. Ltd. (LAMPOR & HOLT LINE)

Vapores ingleses rápidos al Río de la Plata

Salidas fijas para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fé

Directamente, sin tocar en el Brasil, saldrá de este puerto el vapor

Raeburn el 5 de Abril

que admitirá pasajeros de tercera clase, que disfrutarán de esmerado trato, alimentación española sin tasa, magnífica cama, cuartos de baño, luz eléctrica, etc., etc.

Para más informes y demás detalles dirigirse al consignatario D. Daniel Alvarez, Cantón pequeño número 22 la Coruña.

Norddeutscher Lloyd

Lloyd Norte Alemán de Bremen

VAPORES CORREOS

Salidas del puerto de la Coruña para Montevideo y Buenos Aires.

Giessen el 27 de Marzo

Roland el 24 de Abril

Gotha el 5 de Junio

Giessen el 3 de Julio

Roland el 14 de Agosto

Admiten pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

Para informes dirigirse á Pablo Meyer y Compañía.—Coruña, Plaza de Mina, núm. 1.

Koninklyke Hollandsche Lloyd

AMSTERDAM

Lloyd Real Holandés

Compañía de Vapores-Correos autorizada por el E. U. de 11 de Julio de 1908 para transportar pasajeros.

Servicio mensual al BRASIL y RIO de la PLATA

El acreditado vapor-correo

Hollandia el 17 de Abril (primer viaje)

saldrá de la Coruña, admitiendo pasajeros de primera clase, clase intermedia y tercera clase para el Brasil, Montevideo y Buenos Aires.

Representante general en España D. Raimundo Melina, consignatario, Marina, núm. 22, la Coruña.

Compañía del Pacífico

Vapores correos ingleses

Linea de regreso de América del Sur

Saldrá de LA CORUÑA el vapor correo Oropesa el 15 de Abril

Se expiden billetes de pasaje de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase para La Rochelle, Pallace, Paris, Liverpool, Nueva York, Boston, Filadelfia, San Francisco de California y principales ciudades de los Estados Unidos y Canadá á los siguientes precios:

	1.ª clase		2.ª clase		3.ª clase	
	Ida	Ida y vuelta	Ida	Ida y vuelta	Litara corrida	Litara cerrada
Desde La Coruña á La Rochelle	113	170	71	128	57	71
Pallace	142	226				
Paris (via La Rochelle-Pallace)	184	276	128	229	57	71
Liverpool			410	201		
Nueva York, Boston y Filadelfia						

El impuesto de embarque (ptas. 4; en 1.ª clase, ptas. 2 en 2.ª y ptas. 1, en 3.ª) así como el de desembarque en los Estados Unidos (ptas. 22'65 equivalencia de 16 chelines) no están incluidos en los anteriores precios.

El trayecto de La Rochelle-Pallace á París es de 9 horas. De la Coruña á La Rochelle-Pallace 24 horas.

Los pasajeros para los Estados Unidos y Canadá continuarán su viaje desde Liverpool con los vapores de la «White Star Line».

La manutención y alojamiento de los pasajeros de 3.ª clase en Liverpool es por cuenta de la Compañía.

Para más informes dirigirse á los Sobrinos de José Pastor, Plaza de María Pita, núm. 19.